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一元复始，万象更新！
2017年1月3日，新年上班第一天。
这一天，平顶山仲裁委员会（以下简

称平顶山仲裁委）正式迁入新址办公。
这一天，来自我市的法官、律师、专家、

学者代表以及平顶山仲裁委仲裁员一起，
来到平顶山仲裁委新址，走进平顶山博物
馆，感受仲裁理念，重温历史文明，交流仲
裁心声，商议平顶山仲裁事业发展大计。

这一天，必将成为平顶山仲裁委历史
上具有里程碑意义的一天。

新址：实用、高效、便民

1月3日上午7时许，平顶山仲裁委工
作人员已来到位于新城区祥云路与大香
山路交叉口中房集团二楼的新办公地点，
收拾桌子，整理文件，为迎接社会各界的
参观活动做准备。

上午 8时至 10时许，市中级人民法院
的部分法官、平顶山仲裁委的大部分仲裁
员以及我市部分高校的法律专家和学者
等百余人陆续来到平顶山仲裁委新址。

“真是匠心独运，完美体现了平顶山
仲裁理念！”

“设计大气，布置简洁，处处体现着仲
裁特色。”

“新址规划更合理，以后办案会更便
捷，当事人来着更方便，也更利于仲裁员
跟当事人沟通。”

“多功能的仲裁庭现代、实用，并将中
国传统礼让文化精髓与现代仲裁理念完
美结合，体现了仲裁的权威性和公信力。”

从步梯到二楼办公区域的环形走廊，
再到综合科、案件受理科、仲裁一庭、仲裁
二庭以及室外的空中绿地，每到一处，参
观者都不自觉地发出感叹。

步梯墙上，没有一钉一铆的“斗拱艺
术图”是我国独有的建筑艺术精华，代表
着平顶山仲裁委不敲锤子、只解扣子，和
谐调处纠纷，以案结事了为目的。

蓝色大字“仲裁——国际领先的商事
争议解决平台”阐释着仲裁制度是与国际
接轨的商事争议解决制度，具有尊重意思
自治，没有级别、地域管辖，一裁终局，裁
决结果国际承认等诸优点。

一面镜子、一幅莲花图，提醒着平顶
山仲裁人时刻注意个人形象，不断提升个
人素质，始终坚持廉洁公正。

二楼办公区，简洁明了的仲裁流程
图、仲裁员公示牌、仲裁示范条款图等方
便当事人，警示仲裁人。

在仲裁一庭，仲裁员的位置正对着
“中国仲裁公正宣言”，仲裁庭的神圣威严
以及公信力不言而喻。每个人面前都有
电子显示屏，可同步显示庭审记录，增加
了庭审活动的透明度。

“每一处都体现着我们中立、公正、高
效、廉洁的仲裁灵魂。为当事人提供更多
便利、进一步提高仲裁效率、更好地服务
经济社会发展大局，是我们此次搬迁新址
的初衷，也是平顶山仲裁事业的不懈追
求。”平顶山仲裁委副主任、秘书长、办公
室主任冯国亭说。

未来：踌躇满志谱新篇

自 2013 年平顶山仲裁委第四届委员
会换届以来，共受理案件 1000 多件，涉案
标的近28亿元。

2015 年 12 月，纪念《中华人民共和国
仲裁法》（以下简称《仲裁法》）实施20周年
暨仲裁公信力颁奖典礼举行，平顶山仲裁
委获得多项荣誉。

2016年底，香港律政司公布了其认可
的内地仲裁机构名单，平顶山仲裁委赫然
在列。

…………

平顶山仲裁委成立于 1997 年，是平
顶山市人民政府依照《仲裁法》组建的专
门处理合同纠纷和其他财产权益纠纷的
仲裁机构，是平顶山市唯一的民商事仲
裁机构，也是河南省首家成立的仲裁机
构。

依照《仲裁法》规定的仲裁员资格条
件，平顶山仲裁委在全市法律界、经贸
界、科技界和金融界等领域，聘任公道正
派的专家、学者和具有丰富实践经验的
人士担任仲裁员。目前，平顶山仲裁委
共有在册仲裁员 168 名，拥有仲裁发展委
员会、专家咨询委员会，并在各县（市、
区）设立了仲裁办事机构，为公正、高效、
权威地处理各类民商事纠纷奠定了良好
的基础。

成立20年来，平顶山仲裁委始终秉持
“中立、公正、廉洁、高效”的仲裁灵魂，坚
持“减少对抗，增强灵活，构建和谐，实现
双赢”的仲裁理念，追求“合法、合情、合
理、合算”的效果，妥善化解3200余起民商
事经济纠纷，快速结案率在75%以上，仲裁
和解调解率在 60%以上，仲裁案件自动履
行率在70%以上，撤销率不到1%。有效保
护了当事人的合法权益，仲裁的社会公信
力进一步增强，在防范和化解经济纠纷，
维护市场经济秩序，构建和谐社会中发挥
着重要作用，成为全省乃至全国具有一定
影响力的仲裁机构。

20 年辛勤耕耘，20 年春华秋实。平
顶山仲裁人走出了一条步履铿锵的仲裁
路：2004年8月，平顶山仲裁委6名仲裁员
被授予“全国优秀仲裁员”称号；2015 年
12 月，在纪念《仲裁法》实施 20 周年暨仲
裁公信力颁奖典礼上，市中级人民法院
仲裁窗口项目、民一庭司法支持仲裁项
目、执行局执行创新项目均获得“仲裁公
信力荣誉奖”，仲裁员樊嘉言获得“仲裁
公信力美誉仲裁员奖”，仲裁秘书赵红敏
获得“仲裁公信力优秀仲裁秘书奖”，刘
怀江、周留柱等 9 名同志获得“仲裁公信
力荣誉奖”。

“仲裁事业在平顶山自落地生根到蓬
勃发展，每一个成绩都离不开市委、市政
府的正确领导和高度重视，离不开平顶山
仲裁人的共同努力和社会各界的大力支
持。”冯国亭说。

一路砥砺奋进，一路风雨同舟。新纪
年、新起点、新征程，带着满怀信心展望未
来，平顶山仲裁人正以昂扬的姿态创新进
取，开拓仲裁事业新天地！

（本报记者 孙聪利）

砥砺奋进二十载 仲裁腾飞正其时
——写在平顶山仲裁委员会办公新址启用时

新年新气象，1 月 3 日，因工作需
要，平顶山仲裁委开始在新址正式办
公。

这次迁址，在平顶山仲裁委事业发
展史上具有里程碑式的意义。

蓦然回首，发现自己已跟随平顶山
仲裁委走过了20年的仲裁路，连任平顶
山仲裁委专家咨询委员会委员 10 多
年。虽然提过一些意见、建议，可为平
顶山仲裁事业作的贡献还远远不够。
近年来，平顶山仲裁委秉持“公平公正
仲裁，清廉敬业为民”理念，为公正、公
平，为仲裁当事人化解纠纷作出了坚韧
努力。

作为仲裁人，我为平顶山仲裁委从
小到大、从弱到强和取得的成绩感到高
兴、心安。

1994 年 4 月，我开始参与仲裁工
作。那时候经济合同仲裁委员会还设
在市工商行政管理局，合同仲裁还带有
行政色彩。1989 年大学毕业分配到平
顶山市工商局开始工作时，虽然我是中

国人民大学法律系经济法专业，但因局
办公室缺人，于是我就被安排做秘书工
作了，从此就开始了我至今都没有改变
的“不务专业”的工作了。

可能专业信念使然，我一直关注工
商局中合同仲裁这唯一合乎自己专业
的事情。后来，我到合同科工作，开始
参与仲裁案件。但案件还没办几个，就
得到了新《中华人民共和国仲裁法》（以
下简称《仲裁法》）要立法、工商局的经
济合同仲裁委员会在撤销合并之列的
消息。1995 年 9 月 1 日，新《仲裁法》开
始实施，工商局的仲裁委被撤销。

虽然当时对新《仲裁法》很不理解，
但 22年过后，现在客观地讲，《仲裁法》
使仲裁工作脱离行政机关，去行政色
彩，其实是为仲裁事业的发展开辟了广
阔天地！

1997 年，平顶山仲裁委成立时，我
成了平顶山仲裁委的仲裁员，没多久仲
裁委又在市工商局设立了仲裁办事处，
我又找到了专业的家园。

那时，我们工商局合同科对企业培
训任务重，尤其是 1999 年 3 月 15 日新

《合同法》制定后，我经常一个企业一个
企业地讲，对新《仲裁法》和新平顶山仲
裁委也是一路讲过去，尤其是在参与制
定新通用示范合同文本时，提议加入仲
裁争议处理方式，但由于仲裁在当时是
新事物，我深深体会了仲裁推广之困
难。

再看看今天，平顶山仲裁委每年处
理数百起案件，大小案件受理数连年上
升，案值动辄数亿元。仲裁办一班人付
出的努力是难以想象的。作为见证平
顶山仲裁事业发展每一步的老仲裁员，
我从内心佩服他们！

公正、公平是法治的灵魂，是法律
生命的本源，更是法律人追求的目标，
还是仲裁裁决得到尊重的基石，自然就
是我们仲裁员大胆办案的依靠。2015
年，当事人双方选定我作为一件城中村

房屋拆迁纠纷案件的首席仲裁员。当
时申请人的情绪已十分激动，其妻更是
威胁要跳楼，案件非常棘手。组庭后，
我们本着弄清事实，严格按照公平、公
正办案的宗旨，不仅在开庭中，而且在
庭下约谈时，大胆地公正公平地指出双
方当事人各自的对错。为进一步保证
案件处理结果的公正性，仲裁庭还将案
件归纳后提交专家委员会讨论，仲裁庭

按多数专家建议作出了裁决，有效平复
了双方当事人激动的情绪。通过此案
的处理，我更加深刻地感到公正、公平
是有效处理复杂案件的唯一办法。我
们也相信，经过平顶山仲裁人20年的不
懈努力，公正、公平也已成为平顶山仲
裁事业发展的原动力和凝聚力。

廉洁和勤奋是公平公正办案的基
础，真乃廉生威、勤生效。20年来，我一
次次从仲裁员勤廉的办案工作中体味
到此。

记得有一年，我和刘怀江、胡书良
仲裁员搭配组庭仲裁一个欠款纠纷。
刘怀江同志是首席仲裁员，我和胡书良
同志是边裁。当时接到组庭通知时，只
知道刘怀江同志退休前是平顶山市中
级人民法院常务副院长，胡书良同志退
休前任过多年庭长，都从事裁判工作几
十年。没想到本来案子并不复杂，一庭
开过，申请人提供的欠条等证据已经质
证，被申请人也当庭认可，历事少的我
以为完全可以裁决了，但合议时刘怀江
却提出几千万元的欠款若不弄清款项
的来龙去脉，仅凭欠条和认可，很可能
办错案，对于当事人或者社会造成不公
正，需要再次开庭。

说实话，时正年轻的我，内心深处
其实嫌他们啰唆。然而案件后来的走
向证明，正是他们的细致、认真，使得案
件处理在更深层次上实现了公正、公
平，仲裁裁决得到了双方当事人和各方
面的高度认可，我从这个案件中获益匪
浅。

亲历平顶山仲裁事业20年，我深深
感到，还须向为平顶山仲裁事业作出突
出贡献的众多仲裁员比齐，努力、努力、
再努力，为平顶山仲裁事业发展作出新
贡献。

口述／平顶山仲裁委仲裁员 李长富
整理／本报记者 孙聪利
本版图片除署名外均由平顶山仲

裁委办公室提供

公平公正仲裁
清廉敬业为民
——亲历平顶山仲裁二十年

案件当事人为平顶山仲裁委送来感谢匾额
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1 月 3 日，平顶山仲裁委仲裁员杨宏（左一）在平顶山博
物馆为参观者讲解
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平顶山仲裁委办公新址空中绿地
本报记者 王尧 摄
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平顶山仲裁委办公新址仲裁一庭


